



Revista Venezolana de Economía Social
Número 34, Especial, 2020-2022. ISSN 1317-5734. ISSN Elect. 2244-8446
Universidad de los Andes (ULA) NURR-Trujillo. CIRIEC-Venezuela

PRESENTACIÓN. Educación y enfoques para estudiar emprendimientos e innovación social, con un Homenaje a Alberto García Müller.

Este número especial de CAYAPA contiene nuevas secciones, que expresan la orientación del proyecto de recuperación de la revista, buscando elevar la visibilidad y servicios a nuestros lectores y colaboradores. Este número 34, especial, de CAYAPA, contiene las secciones siguientes: 1) Artículos; 2) Reseñas de Libros, 3) Eventos Destacados y Referencias sobre Economía e Innovación Social, 4) Resumen de Proyectos de Investigación. Dos de los artículos son producto de investigaciones de tesis doctorales y los otros tres son investigaciones recientes ejecutadas desde universidades. Además, presentamos una selección de textos, resumidos y curados por el Profesor Mario Fagiolo, en homenaje al Profesor Alberto García Müller, quien fuera presidente fundador de CIRIEC Venezuela y miembro del Consejo Asesor de CAYAPA.

La Sección de Artículos, contiene cinco trabajos originales, con temas sobre educación, emprendimientos e innovación social. El primer artículo, es del profesor Jesús López (CENDES-UCV), sobre un experimento social en construcción: el Ágora que están construyendo sus ciudadanos en la ciudad de La Asunción, en la isla de Margarita. Particularmente, se centra en identificar los retos que debe asumir el Ágora Asuntina, los cuales incluyen el cómo contribuir a la defensa de la democracia y a la reconstrucción del tejido social de nuestras comunidades. Por ello, entre los desafíos que debe asumir está que las redes de intercambio, metodologías utilizadas y mecanismos de consulta que se utilicen contribuyan, en sí mismas, al fortalecimiento de una democracia deliberativa y plural. Eso incluye cómo utilizar las redes sociales y las nuevas tecnologías digitales de información y comunicación. Por lo que concluye, luego de una rica reflexión teórica, que el Ágora Asuntina es un experimento social de amplia utilidad en la creación de capacidades para: a) la defensa y renovación democrática desde una perspectiva innovadora, y b) la reconstrucción del tejido social de nuestras comunidades.

El segundo artículo es de la profesora Marisol Urupagua Villegas (CENDES-UCV), en el cual presenta reflexiones y aprendizajes, colocando énfasis en la adopción de decisiones y la comprensión de las complejidades de los problemas sociales, desde una perspectiva basada en valores, emociones y centrada en las necesidades de la comunidad, a partir de experiencias de tres proyectos realizados en diferentes comunidades en Venezuela durante el año 2023.

Mientras que el tercer artículo, reporta resultados de un estudio del 2023, sobre la situación de los emprendedores en Ecuador, particularmente sobre las competencias financieras de los emprendedores, como parte de la economía popular y solidaria. Los autores son profesores de la Universidad Técnica Particular de Loja, quienes habían realizado un estudio de alcance nacional de ese país andino. Se encontró que los emprendedores iniciaron su negocio con recursos propios y que sus ingresos son igual o menor a un salario mínimo del Ecuador, con lo cual se discuten sus implicaciones.

El cuarto artículo es un ensayo teórico de Lesvia Castellano Chirinos, quien es Doctorando de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador y Profesora de la Universidad de Margarita. En este ensayo analiza y discute la situación de la educación desde una perspectiva de la complejidad, dada la naturaleza del acontecer mundial que la envuelve. Se plantea una discusión de la capacidad transformadora de la educación como forma de dominación ideológica y de control.

El quinto artículo es un extracto de la tesis doctoral presentada por Vanessa Azuaje Rondón para optar al grado de Doctora en Estudios de las Organizaciones, de la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez. Se trata de un estudio de casos múltiples de emprendedores y emprendimientos socioproductivos. Dice la autora que con esta investigación no se pretende agotar la discusión respecto a este tema, sino que se considera una apertura a una discusión más profunda y plural, que proporcione elementos para la planificación y la toma de decisiones en las diversas instancias del Ecosistema Nacional de Emprendimiento.

La nueva sección eventos y referencias sobre economía e innovación social contiene dos noticias referenciadas por el Profesor Jesús López. Una, se refiere al plan que lanza el gobierno de España, de apoyo a la economía social. Otra, consiste en que el gobierno de Venezuela puso en marcha la Gran Misión Igualdad y Justicia Social, cuyo resumen puede verse en el sitio del Ministerio de Ecosocialismo y Agua: <http://www.minec.gob.ve/gran-mision-igualdad-y-justicia-social-hugo-chavez-es-un-homenaje-al-legado-del-comandante/>

La sección Reseña de Libros, presenta un resumen sobre LA NUEVA ECONOMIA INSTITUCIONAL y LOS BIENES COMUNES, elaborado por el Profesor Mario Fagiolo, de la Universidad de Oriente, en la ciudad de Cumaná. En la misma revisa dos libros que forman una importante muestra del punto de vista de este abordaje para el estudio de la economía. Uno es el libro INSTITUCIONES, CAMBIO INSTITUCIONAL Y DESEMPEÑO ECONÓMICO, de Douglass C. North; mientras que el otro libro es EL GOBIERNO DE LOS BIENES COMUNES: LA EVOLUCIÓN DE LAS INSTITUCIONES DE ACCIÓN COLECTIVA, de Elinor Ostrom.

Otra nueva sección es sobre proyectos de investigación. Se inicia esta sección con la presentación resumida que hace la profesora Coromoto Renaud (CENDES-UCV), del proyecto de investigación-acción Los Naranjaleros. Con esto se abre la invitación a presentar noticias sobre proyectos de investigación en universidades, que se estén iniciando y deseen compartir la experiencia, sus perspectivas, los aprendizajes o las dudas iniciales del planteamiento del problema que guía su investigación.

Es necesario resaltar que en este número especial de CAYAPA, más de la mitad de los artículos y contribuciones para las secciones con ideas novedosas, han sido aportados por parte de colegas del Centro de Estudios del Desarrollo de la Universidad Central de Venezuela, lo cual valoramos altamente. Similarmente deseamos reconocer los aportes de colegas profesores de la Universidad Técnica Particular de Loja, Ecuador, quienes enviaron artículos para este y para el número anterior de Cayapa. Además, también para este número especial se volvieron a juntar los esfuerzos en cayapa, de colegas de la Universidad de Oriente, de la Universidad de Margarita, de la Universidad Simón Rodríguez.

Mientras que en la sección de homenaje al Profesor Alberto García Müller, se incluyen testimonios de colegas del CIRIEC Internacional desde Bélgica, del CIRIEC Colombia, del CIRIEC Venezuela y de la Universidad de Los Andes. Alberto fue el tutor de mi primer trabajo de investigación en la ULA y desde allí emprendimos varios proyectos, con diferentes impactos y variados resultados. Finalmente nos había dicho, que hay que recuperar y fortalecer a CAYAPA para hacerla un instrumento de mayor intercambio latinoamericano y relanzar al CIRIEC Venezuela, y en esa orientación seguimos trabajando, con fé en que vendrán tiempos mejores para quienes creen que es posible y trabajan por un mundo mejor, con interactivas formas de organizaciones de economía social, solidaria, cooperativa, comunal, de clubes populares y asociaciones comunales. Agradecemos al equipo técnico de SABER.ULA, al programa de publicaciones del CDCHTA.ULA y a los lectores y colaboradores por todos sus apoyos.

Benito Díaz Díaz¹

Editor Jefe de Cayapa Revista Venezolana de Economía Social
Correo Electrónico: cayapa@ula.ve & benitodiazdiaz@gmail.com

¹Sociólogo. (Universidad del Zulia-Venezuela), MSc en Planificación (Universidad de Londres), PhD en Socioeconomía de la Salud. (Universidad de Liverpool). Profesor Titular de la Universidad de Los Andes. Miembro fundador del CIRIEC-Venezuela y del CIDIS de la Universidad de Los Andes, en Trujillo-Venezuela. E_mail: benitodiazdiaz2@gmail.com,